
A 13 ■責任編輯：譚月兒　■版面設計：美術部 2013年11月8日(星期五)談訪

專訪交通運輸部部長

男，漢族，1954年5月出生，山

東禹城人，中共黨員，大學學

歷。

■1984年起：任齊魯石化公司

黨委副書記、黨委副書記兼

乙烯指揮部黨委書記；

■1987年起：任共青團山東省

委副書記、書記兼省青年管

理幹部學院院長，山東省德

州地委副書記、行署專員；

■1993年起：任山東省委常

委；西藏自治區黨委常委、

政府副主席，黨委副書記、

政府常務副主席，黨委常務

副書記兼黨校校長；

■2003年起：任青海省委副書

記、副省長、代省長、省

長；

■2004年起：任西藏自治區黨

委書記；

■2006年起：任國家民族事務

委員會副主任（正部長級）、

黨組副書記、黨組書記；

■2011年起：任中華全國供銷

合作總社理事會主任、黨組

書記；

■2012年8月起：任交通運輸

部黨組書記，黨組書記、部

長。

第十六屆中央候補委員、委員

(2007.10.12遞補)，第十七屆中

央委員，第十八屆中央委員。

楊
傳
堂
：

楊傳堂近日接受本報專訪時指出，要以改革的最
大紅利抓住發展的最大機遇，加快推進綜合運

輸體系建設。
他認為，這次改革是對2008年大部制改革的深

化，其核心是職能轉變，關鍵是簡政放權。國務院
總理李克強曾承諾，本屆政府各部門要削減三分之
一以上的行政審批事項。楊傳堂表示，清理行政審
批的各項工作正在密鑼緊鼓地有序推進。交通運輸
部專門建立了清理行政審批工作機制，對現有行政
審批事項進行分類研究，一項一項抓落實。

行政審批 削四成項目

楊傳堂說：「削減行政審批項目這個過程，應該說
是有激烈的思想鬥爭。放還是不放，快放還是慢放？
還需要我們不斷統一思想，提高認識。」 他預計，此
輪改革，交通運輸部削減的行政審批項目比例在40%，
且在研究調整取消或下放行政審批事項後的管理模
式，確保管理跟得上、安全不放鬆、服務更到位。
楊傳堂解釋：「一些行政審批項目，是在計劃經

濟色彩較濃或社會主義市場經濟初期制定的，而伴
隨社會主義市場經濟深化與改革深入，不放不行，
不願改也要改。」

簡政放權 嚴格問責制

楊傳堂進一步指出，下一步交通運輸部將繼續加大
簡政放權力度，向市場放權、向社會放權。「我們已
經做好充分準備，不能放空炮。」他強調，加強事後
監管遠比審批的要求高、責任大。交通運輸部正研究
調整取消或下放行政審批事項後的管理模式，以及嚴
格事後監管、嚴格行政問責制的具體措施。
據了解，國務院已經公佈了第一批被取消的行政

審批項目，其中涉及交通運輸部海事局實施的有四
項，另有一項由省級地方海事機構實施，有兩項由

原鐵道部實施。

機構設置 增服務職能

對於此次改革涉及的轉變職能、簡政放權，楊傳
堂認為，其目的都是為了提升公共服務的質量和水
平。他指出，服務是交通運輸業的本質屬性，但以
往交通運輸更多是將重點放在建設上，因此在這次
改革中，提高服務水平大有可為。
目前，交通運輸部機關有10多個司局，但還沒有

一個司局專門被賦予綜合交通運輸服務的職能屬
性。楊傳堂表示，為提升服務水平，此次在研究改
革頂層設計時，機構設置將突出對各交通的服務與
管理職能，以全面提升交通運輸的服務質量。

問卷調查 定利民措施

楊傳堂還指出，交通運輸部近期開展了「為民服
務問卷調查活動」，覆蓋全國31個省區市，公開徵求
大眾最需解決的交通運輸服務問題。「該項調查回
收有效問卷6萬多份，隨後我們將在全面梳理意見建
議後，提出『便民、利民、惠民』的具體措施，來
回應民眾對交通運輸服務的期待。」
交通運輸部9月下旬發佈了《關於改進提升交通運

輸服務的若干指導意見》，提出用五年左右的時間，
通過推進均等化、規範化、便捷化、安全化、信息
化和公開化六個方面的28項為民服務措施實施。
根據《意見》，交通運輸部除實現重大節假日小型

客車免費通行管理常態化、規範化、制度化外，還
將推廣應用駕駛員計時培訓系統；加快國際航運中
心建設，發佈加快現代航運服務業發展意見，出台
並試行無船承運人保證金保函制度；創新政府網站
服務模式，拓展移動智能終端應用服務等。
楊傳堂認為，實現交通運輸統一規劃、協調發展和

「無縫」連接，才能形成真正的「大交通」格局。

大交通改革
敢觸及利益 觸及靈魂

楊傳堂簡歷

今年初，新一輪政府機構改革啟動，開啟了中國海陸空交通集中管理的新局面。鐵道部

走下歷史舞台，新組建的國家鐵路局交由交通運輸部管理，這是繼2008年接管民航局和郵

政局後，交通運輸部再次擴權，至此暢想已久的「大交通」格局初步形成。對於三中全會

即將拉開的全面深化改革大幕，作為統籌規劃鐵路、公路、水路、民航發展的掌舵人，交

通運輸部部長楊傳堂直言，要敢於觸及利益、觸及靈魂。他預計，經過此次改革，約四成

的行政審批項目將被削減。 ■香港文匯報記者 馬琳、何凡

海上救助是海上安全的最後一道防線，也是
港澳和內地合作中一道靚麗的風景線。楊傳堂
部長表示，港澳與內地在救助領域的協調密切
而流暢，雙方總在第一時間趕去施救，今後將
在原有基礎上進一步拓展合作的領域與深度，
達至「你中有我、我中有你」。
目前，交通運輸部垂直統一管理㠥北海、東

海、南海救助局，煙台、上海、廣州打撈局和
北海、東海、南海救助飛行隊。楊傳堂表示，
近十年來，交通運輸部救撈系統逐步完善了救
助、打撈、飛行「三位一體」的發展格局，成
為海上應急救援的中堅力量。截至目前，已累
計成功救助中外遇險人員34,000餘名，救助遇
險船舶1,800餘艘，打撈船舶近百艘，獲救財
產價值達840多億元。

「師生合作」漸有默契

在內地首支救助飛行隊——東海第一救助飛
行隊2001年成立前，內地的海難救助事業基本
是一片空白。香港飛行服務隊擁有豐富的救助
飛行經驗和高超的技術，屢建奇功，被譽為
「紫荊之鷹」。楊傳堂說，「香港方面的經驗豐
富，他們是我們的老師，現在老師與學生的合
作越來越有默契。」
楊傳堂表示，中國是擁有約473萬平方公里

海域和1.8萬公里大陸海岸線的海洋大國，海
上交通運輸、海洋漁業、海洋資源開發、沿海
旅遊等用海活動頻繁。海上交通運輸船舶發生
險情的可能性在不斷增大，民眾對海上交通運
輸安全的需求更加迫切。
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一年前，楊傳堂甫出任交通運輸部

部長，曾接受本報採訪。一年後的今

天，他在交通部的職責已不可同日而

語。隨㠥鐵路的行政管理權正式劃入

交通運輸部，「大交通」格局在中國

初步形成，楊傳堂深感肩上的擔子更

重了。

「對交通運輸行業來講，這是一個

新的起點」，楊傳堂說，在交通運輸大

部制改革後，如何統籌鐵路、公路、

水路、民航、郵政等各種運輸協調發

展，將是今後工作的重點任務。

親臨前線考察運輸發展

對於新挑戰，楊傳堂顯得躊躇滿

志。這次國務院機構改革和職能轉變

方案，無疑為新時期交通運輸改革發

展指明方向，但在推動交通運輸部職

能轉變過程中，面臨㠥不少困難。他

深明這場改革勢在必行，是推動交通

運輸走向現代化發展的重要引擎。

從今年起，楊傳堂的足跡走遍浙

江、四川、甘肅、青海、廣西、湖北

等地，多次前線考察各省市交通運輸

業的發展狀況。他說，從目前的情況

看，綜合運輸體系建設的步伐在加

快，但綜合運輸的管理機制仍遠遠不

能適應綜合運輸發展的客觀要求，深

化大部制改革還需要不斷探索創新。

「要敢於衝破思想觀念上習慣勢力的禁

錮和束縛，破除妨礙交通運輸科學發

展的體制機制障礙」，這是楊傳堂對改

革提出的觀點與要求。

除了改革，楊傳堂最強調的就是「服

務」。作為一名「交通人」，他認為，交

通運輸部不僅是一個努力提高服務質量

和水平、發展現代交通運輸業的行政管

理部門，也是一個與民共享改革成果的

根本途徑。因此，問政於民、問需於

民，從而提高服務質素，將是交通運輸

部今後的重點

工作。

■問：您認為今年交通運輸業的發

展情況如何？

■答：總體來看，交通運輸經濟運

行實現了緩中趨穩、穩中有進，

有效支撐宏觀經濟的平穩運行。

具體體現包括有：一是交通運輸

生產主要指標平穩增長，部分指

標增速放緩的勢頭減弱；二是固

定資產投資回暖，投資結構繼續

優化；三是交通運輸轉型發展、

改善民生取得新成效，推進物流

發展取得新進展；四是交通運輸

行業改革扎實推進，安全生產形

勢穩中趨好。

■問：今年上半年，中國經濟的增

速有所回落，歐美經濟又面臨回

暖乏力，對交通運輸業的發展產

生甚麼影響？

■答：當前，在複雜多變的國內外

經濟環境影響下，交通運輸發展

確實面臨嚴峻的困難和挑戰。比

如，交通建設資金保障壓力較

大，特別是公路建設融資難問題

突出，還要高度重視防範債務風

險的問題；航運業仍處於「增幅

下降、虧損加劇、市場低迷」的

態勢，短期內難以好轉等等。這

些問題都需要我們高度關注，積

極研究解決。

■問：根據當前國家的經濟運行形

勢，交通運輸部下一步的工作重

點是甚麼？

■答：7月底，我們召開了年中總

結部署會議，有針對性地採取

政策措施，做到穩中有為、穩

中有進，確保實現全年預期目

標，更好發揮交通運輸對經濟

社會發展的基礎性支撐作用。

主要措施包括六個方面：一是

穩步推進交通基礎設施網絡建

設；二是創新舉措做好投融資

工作；三是加快推進交通運輸

產業結構調整；四是針對當前

航運市場低迷、虧損加劇的形

勢，強化行業指導，加強運力

調控，清理不合理規費；五是

深化交通運輸行業重點領域和

關鍵環節改革；六是深入開展

「平安交通」創建活動，確保行

業安全平穩運行。

穩中有進 實現運輸目標

履新一年 肩上擔子更重

■楊傳堂在新疆烏魯木齊調研當地公共交通建

設情況。 本報北京傳真

■楊傳堂(前右二)在青海調研。 本報北京傳真

■楊傳堂（前右二）在四川省蘆山縣震中龍門鄉看望一線交通職工。

本報北京傳真

■楊傳堂(後左四)在甘肅省高速公路調度指揮總中心和高速路警聯合指

揮中心調研。 本報北京傳真
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